
非常贊成
43.5%

幾唔贊成
12%

非常唔贊成
14.2%

無意見／唔知道
11.6%

❺ 市民是否贊成所有種類的 「國
家秘密」 都應受到法律保護？

❷ 市民是否支持《基本法》第23
條立法？

幾支持
12.3%

幾唔支持
11.1%

非常唔支持
20.9%

非常支持
47.4%

無意見／唔知道
8.3%

❼ 市民是否贊成《基本法》第23
條立法對媒體的正常編採工作
不會帶來影響？

非常贊成
39.1%

幾贊成
22.1%

幾唔贊成
11.1%

非常唔贊成
15.9%

無意見／唔知道
11.8%

❻ 市民是否贊成保障資訊自由是
建基於有效保護 「國家秘密」
的基礎上？

非常贊成
38.5%

幾贊成
21.6%

幾唔贊成
14.2%

非常唔贊成
12.9%

無意見／唔知道
12.8%

受訪人數：552人 資料來源：香港民意觀察研究中心
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民調：23條立法具堅實民意基礎
近七成受訪市民贊成維護國安是特區憲制責任

23條立法

特區政府於1月31日起就基本法第23條立法展
開公眾諮詢。香港民意觀察研究中心於2月

15日至20日，透過音頻電話隨機抽樣，成功訪問了552名
香港市民，了解他們對23條立法的取態。

調查顯示，近六成受訪市民傾向支持23條立法，並認
同新聞和言論自由並非絕對，是可以為達至保障國家安全

而根據法律作出規範。研究中心呼籲特區政府應盡快堵塞國家安全漏洞，制
定有效法律加以防範。

大公報記者 龔學鳴

調查顯示，維護國家安全具有堅實的
民意基礎，特區政府應盡快堵塞國家安全
漏洞，制定有效法律加以防範。有67.9%
受訪市民傾向贊成維護國家安全是特區政
府的憲制責任，當中更有近半即47.7%表
示 「非常贊成」 。

就特區政府為23條立法，有59.7%受
訪市民表示傾向支持，同樣有近半即
47.4%受訪市民對此表示 「非常支持」 。
研究中心認為，結果反映大部分香港市民
支持特區政府履行維護國家安全的憲制責
任，應盡快為23條立法。

在進行維護國家安全立法時，特區政
府充分尊重《公民權利和政治權利國際公
約》《經濟、社會與文化權利的國際公
約》適用於香港特區法律規定而享有的新
聞和言論自由，因此市民可以繼續依法享
有基本法所保障的權利和自由。是次調查
顯示，現時有57.1%受訪市民傾向贊成在
維護國家安全的前提下，就新聞和言論自
由設立法律規範。

更好地保障市民言論自由
另有近六成受訪者贊成維護國家安

全可以更好地保障包括言論自
由和新聞自由在內的基本

權利和自由。研
究中心表示，

結果反映維護國家安全與尊重保障人權並
行不悖，有效防範、制止和懲治危害國家
安全的違法行為，才可以更好地保障市民
的言論自由和新聞自由。

涉及國家秘密的資料必須保密，否則
會構成嚴重的國家安全風險，香港特區有
責任保護國家秘密，香港市民也有義務保
守國家秘密。針對是否贊成透過立法保護
「國家秘密」以維護國家安全，超過六成受
訪市民表示贊成。另外，針對保護國家機
密與保障資訊自由的關係，有60.1%受訪
市民贊成資訊自由建基於是否有效保護「國
家秘密」的基礎上。研究中心相信結果反映
立法保護國家秘密獲得市民普遍認同。

不影響媒體正常編採工作
針對媒體的正常編採工作，有61.2%

受訪市民表示贊成23條立法並不會帶來影
響。研究中心表示，結果反映市民傾向認
同新聞自由並不能凌駕於國家安全之上，
23條立法也只是針對極少數危害國家
安全的行為和活動，一般正常
的編採工作將一如以
往，不受影響。

❶ 市民是否贊成特區政府有維護
國家安全的憲制責任？

非常贊成
47.7%

幾贊成
20.2%

幾唔贊成
7.4%

無意見／唔知道
8.8%

非常唔贊成
15.9%

❸ 市民是否贊成香港應在維護國
家安全的考量下就新聞和言論
自由設立法律規範？

非常贊成
36.8%

幾贊成
20.3%

幾唔贊成
14.4%

無意見／唔知道
11.1%

非常唔贊成
17.4%

❹ 市民是否贊成有效維護國家安
全可以更好地保障市民的基本
權利和自由？

非常贊成
35.8%

幾贊成
23.1%

幾唔贊成
11%

非常唔贊成
21.2%

無意見／唔知道
9%
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民調結果

幾贊成
18.8%

境外干預定罪門檻高 保安局：市民不會誤墮法網
【大公報訊】記者龔學鳴報道：保安局昨日致

函《明報》，指該報在2024年2月22日就基本法第
23條立法建議訂立的 「境外干預」 罪所作的報道，
內容容易令市民產生不必要的顧慮和誤解，特意致
函再作澄清。信件強調保安局局長已多次公開指出
干犯 「境外干預」 罪是要符合三個條件，一般市民
不會輕易誤墮法網。

局方重申，政府建議的 「境外干預」 罪的三個
條件，分別為 「配合境外勢力」 ； 「使用不當手段
（例如明知而作出關鍵失實陳述、使用暴力、威脅
使任何人的財產或名譽受損等）；及 「意圖帶來干

預效果（例如影響政府、立法會或法院履行職能或
干預選舉等）」 。三個條件要同時符合，達到 「三
連中」 才會觸犯 「境外干預」 罪，絕對不會出現有
人誤墮法網的情況。

致函《明報》：報道令人誤解
局方回應該報道引述有學者擔憂 「正常新聞工

作、學術工作會誤墮法網」 說法，強調正當新聞工
作、學術工作不會涉及使用不當手段，例如 「明知
而作出關鍵失實陳述」 ，更遑論使用暴力或作出任
何犯罪行為。所以正當新聞工作、學術工作根本不

會構成 「境外干預」 罪，因此無需顧慮。
另外，就該報道引述有觀點指 「境外干預」 罪

「似乎超越單純維護國安」 ，局方指這是完全錯誤
的，有關罪行是為了防範和制止境外勢力使用不當
手段作出干預國家和香港特區事務的行為，這完全
是維護國家安全範圍之內。

局方續指，境外干預行為已超出了一般國際
慣例可接受的範圍（例如正當批評政府施政、正
當游說工作、一般政策研究、與海外組織正常交
流或日常商業活動），違反國際法下的不干預原
則、損害國家的主權和政治獨立，並構成國家安

全風險。政府建議就有關罪行的立法是完全正
當，亦屬必須。

英澳均引入類似罪行
保安局又指，其他一些國家在近年已實施了針

對境外干預的法律，例如英國的《2023年國家安全
法》及澳洲的《2018年國家安全立法修正案（間諜
活動及外國干預）法》均引入類似罪行，可見其他
國家亦不允許境外干預的行為。而報道中指有關罪
行 「似乎超越單純維護國安」 的結論，明顯與事實
不符。

香港仍是發財寶地夏寶龍首日考察傳遞的重要訊息
國際評級機構惠譽發表最新

報告，將香港的長期外幣發行人
信貸評級維持 「AA-」 ，並預計
今年經濟增長3%左右。這再次證
明香港金融體系穩健，發展動能
強勁，國際金融中心的地位無可
取代。

該份報告還提到，香港有相
當於GDP總額23%的財政儲備，展
現出關鍵的信用實力，而隨着特
區政府推出各項刺激經濟措施，
旅遊業復甦、外部需求回穩，預
計今年底實際GDP將可能超越
2018年同期水平。

惠譽的評級，自有其內在邏
輯，香港做好自己的事，對一時
的升降無需看得太重。但從客觀
效果而言，維持評級一方面說明
國際社會看好香港的未來發展，
另一方面也在說明，香港的各項
經濟數據以及發展動能無法否
定，香港發展勢不可當。

在剛過去的2023年，香港全
面復甦，全年經濟增長3.2%，遠
較其他主要經濟體為高。 「搶人
才 」 、 「搶企業 」 不斷報捷，
「八大中心」 建設如火如荼。去

年多達960家外企在港註冊開展業
務，公司總數增至14826家，與
2019年相比累計上升近兩成。

再 以 惠 譽 提 及 的 旅 遊 業 為
例，在剛過去的農曆新年，特區
政府入境處共錄得逾140萬人次旅
客訪港，平均每日內地旅客入境
人次近16萬，不只分別較去年勞動
節及國慶黃金周假期高25.3%及
14.9%，更超過2018年同期的日均
人次。同時年初二煙花匯演、年
初三賽馬日等活動的參與人數亦
創下近年新高。

事實上，惠譽的報告並非孤
例，跨國企業紛紛看好香港的未
來。前日，滙豐控股行政總裁祈
耀年就表示，香港可繼續維持國
際金融中心地位，未來會繼續成
為連接內地、亞洲和環球資金的
橋樑，仍然是發財寶地。

對於國際投資者而言，哪裏
有機會、哪裏有前景，不是聽個
別人的三言兩語，而是要看客觀
事實。香港發展雖然會遇到各種
挑戰，但在許多投資者眼中，這
裏依然是最佳的投資地區。

中央港澳工作辦公室主任、國務院
港澳事務辦公室主任夏寶龍昨日抵港，
展開為期七天的考察調研行程。這是在
不足一年時間裏，夏寶龍主任第二次來
港考察，充分體現了中央對香港的高度
重視，對香港同胞的親切關懷。在港期
間，夏寶龍主任將全方位考察香港經
濟、社會、民生等各項事業的發展，了
解地區治理成效，聆聽各界心聲，看進
度、聽意見、凝共識、提信心。此次考
察對於推動香港開創發展新局面、早日
實現由治及興，具有重要意義。

香港的發展一直牽動着中央的心。
去年12月底，習近平主席在會見述職的
行政長官李家超時強調，全力支持行政
長官和特區政府團結帶領社會各界，抓
住國家發展帶來的歷史機遇，鞏固提升
香港國際金融中心、航運中心、貿易中
心地位，推動香港實現更好發展。夏寶龍
主任來港考察調研，是貫徹落實習近平
主席重要講話精神，實地了解香港經濟
發展、地區治理等情況，與特區政府和
社會各界共同謀劃香港新階段新發展，
以更好維護香港長期繁榮穩定，推動
「一國兩制」 行穩致遠。

昨日一抵港，夏寶龍主任就馬不停
蹄展開密集的考察行程，先是前往香港

國際機場中央控制中心，聽取機場管理
局介紹。他在詳細了解香港國際機場發
展情況後表示，香港國際機場是享譽全
球的金字招牌。長期以來，香港充分發
揮背靠祖國、聯通世界的優勢，形成了
國際航空樞紐地位。在香港由治及興的
新發展階段，中央將繼續支持香港拓展
航空網絡，進一步鞏固和提升香港國際
航空樞紐地位。

選擇機場作為考察第一站，具有重
要的意涵。國家大力支持香港國際航運
中心發展。而近年來香港機場發展勢頭
良好，儘管受疫情影響，但復甦強勁。
最新數據顯示，今年1月香港機場客運
量達410萬人次，按年增加77.3%；貨運
量按年增長31.3%，出口貨運量大增
44.5%。往來北美、歐洲及中東主要貿
易地區的貨運量錄得最大升幅。香港機
場能有如此好的發展形勢，根本原因在
於抓住了機遇，用好了 「一國兩制」 之
下 「背靠祖國、聯通世界」 的優勢。

夏寶龍主任關於機場的講話，既點
出了香港發展的成功關鍵，同時也是對
香港各界抓機遇、促經濟、謀發展提出
的殷切期望。事實上，香港擁有無可取
替的優勢，儘管會因外圍因素而遇到困
難和挑戰，但這些都是暫時的、可以克

服的。更重要的是，香港背靠祖國這棵
大樹，擁有無可比擬的機遇。只要各界
堅定信心，團結一致，香港這個 「金字
招牌」 一定會越擦越亮，吸引更多的國
際投資者來港興業。

昨午，夏寶龍主任前往政府總部，
與李家超率領的特區政府全體主要官員
和常任秘書長，就香港不同範疇、整體
最新的發展進行了座談交流。正如政務
司司長陳國基會後所表示，會面期間氣
氛熱烈，感受到夏寶龍主任對香港事務
非常關心、非常熟悉，也對香港貫徹高
質量發展充滿信心。夏寶龍主任還鼓勵
大家繼續努力，將工作做得更好，更好
發揮香港在國家發展的獨特功能和地
位。這再次說明，中央對特區政府的工
作是充分肯定的。

夏寶龍主任考察調研行程的第一
天，就釋放出一系列重要的訊息，值得
各界細細咀嚼。在當前香港發展邁向由
治及興的關鍵時期，各界市民要堅定發
展信心，抓住國家新一輪改革開放帶來
的歷史機遇，全面對接 「十四五」 規
劃、粵港澳大灣區建設、 「一帶一路」
高質量發展等國家戰略，同內地實現優
勢互補、共同發展。香港的未來，前景
一片光明。


